



# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 657. Teléfono 4.469. Número suelto, CINCO céntimos.

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 657. Teléfono 4.469.

Publicación: Lunes, 28 céntimos. Martes, 30 céntimos. Miércoles, 32 céntimos. Jueves, 34 céntimos. Viernes, 36 céntimos. Sábado, 38 céntimos. Domingo, 40 céntimos. Suscripción: 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

### ¿EN QUÉ QUEDAMOS?

**SOBRE HUELGAS**

Los voceros de la burguesía suelen tachar de mezquinas las aspiraciones de carácter inmediato de los trabajadores. Sólo se mueven—dicen, refiriéndose a éstos—, por satisfacer necesidades materiales: las morales, las espirituales no les preocupan.

Como en tantas otras cosas, mientan al afirmar eso tales censuras.

Se declaran huelgas para elevar el salario.

Se declaran también para disminuir la jornada.

Pero se declaran asimismo, no para ninguna de esas dos cosas, sino para defender la dignidad individual o la dignidad colectiva.

A la huelga han apelado los obreros cuando a uno o a varios de ellos les ha ofendido de palabra un capataz o un patrono.

Desiertos han quedado talleres y fábricas por haber maltratado de obra un encargado o alguno de los obreros que allí trabajaban.

En ciertas circunstancias se ha visto parada una obra por no querer trabajar los que en ella prestaban sus servicios con la guardia civil delante, vigilados cual presidiarios.

Las huelgas para protestar contra los atropellos de las autoridades o de sus agentes no se cuentan con los dedos de la mano, sino que ascienden a elevada cifra.

Hay en el movimiento de los trabajadores, no sólo un impulso de la necesidad, sino verdadera grandeza.

Quieren ganar más ciertamente para alimentarse mejor; pero también porque saben que un cuerpo bien alimentado desarrolla más actividad y discurre mejor—cosas ambas convenientes para su causa—que un cuerpo que apenas come.

Quieren reducir las horas de la jornada, porque no ignoran que un cuerpo fatigado por excesivo trabajo está más propenso a las enfermedades, al mal humor y al desaliento que el que realiza una jornada que no agota sus fuerzas.

Quieren también las jornadas cortas, ya porque en el trabajo mecánico hay necesidad de emplear más brazos, ya también por disminuir la clientela a las tabernas, que la proporcionan principalmente los obreros en la vez que se trabajan muchas horas.

Pero a la vez que quieren todo esto los obreros asociados, quieren que se respete su personalidad, que no se les trate como si fueran una cosa, que no se les humille, que no se les atropelle en sus derechos, que no se disponga de ellos cual si pertenecieran a los patronos. Y quieren asimismo que no se explote bárbaramente al niño ni se estruje y vilipendie a la mujer.

Y para conseguirlo declaran huelgas, sufren privaciones y están dispuestos hasta ir a la cárcel.

No; no hacen huelgas los trabajadores pensando solamente en el estómago; piensan en él porque es necesario—y los ricos piensan mucho más—, pero piensan también en instruirse, en educarse, en alcanzar un nivel moral lo más alto posible.

Mucho más alto desde luego que el logrado por sus destructores, los cuales, contrariándose, preguntan, cuando los trabajadores llevan a cabo huelgas por asuntos de dignidad, que a qué responden tales huelgas, ya que con ellas no van a conseguir aumento de salario ni reducción de la jornada.

¿En qué quedamos, enemigos declarados de la clase obrera: lucha ésta o no luchará por mejorar las necesidades de su cuerpo y las de su espíritu?

Vosotros sois seguramente los que no os preocupáis nada de las últimas.

Pablo IGLESIAS

### La Conferencia de la paz

**El incidente sobre Fiume.**

En un tratado secreto, concluido durante la guerra entre los jefes de Gobierno de Inglaterra, Francia e Italia, prometíase a ésta, para el momento de la victoria, la posesión del puerto de Fiume, entonces húngaro.

Ahora, en el transcurso de las negociaciones de la Conferencia de la paz, el presidente Wilson ha tenido la sinceridad de declarar que semejante pretensión es incompatible con las bases para la paz aceptadas en principio por los países beligerantes.

La delegación italiana se ha alarmado

y promovido un incidente que, a los no iniciados en los cabildos y enjuagues de la diplomacia secreta—esa odiosa institución que ya se quería dar por desaparecida—, les ha producido gran alarma.

La delegación italiana amenaza con retirarse de la Conferencia, y, aun se anuncia por radiograma, que salió de París.

Lloyd George y Clemenceau dicen que si Italia no transige ellos harán honor a sus firmas (¡vaya un honor!) apoyando a Orlando.

Un diario parisién insinúa la idea de que la solución podría hallarse internacionalizando Fiume, que pertenecería a la Liga de Naciones.

Nosotros creemos que Italia—mejor dicho, los que la gobiernan—pretende hacer mucho ruido para asustar, y después aparecer transigiendo generosamente y renunciando a Fiume... a cambio de compensaciones coloniales, por ejemplo.

¡Desinterés capitalista!

### LA SINDICACIÓN AGRARIA

#### PRÓXIMA ASAMBLEA EN SEVILLA

SEVILLA, 24.—La Comisión ejecutiva encargada de organizar la celebración del Congreso de Sociedades de resistencia de los trabajadores del campo está realizando con toda diligencia los trabajos preliminares para la celebración de esta importante Asamblea obrera.

Este Congreso, que, como los celebrados en Granada, Málaga y Córdoba, a los cuales asistió el digno socialista compañero Largo Caballero, tiene por objeto consolidar la organización de los campesinos andaluces dentro de la Unión General de Trabajadores, revestirá una enorme importancia, por el número de obreros agrícolas que en dicha Asamblea estarán representados y por la índole interesante de los temas a discutir.

La Comisión ejecutiva tiene muy adelantados los trabajos para convocar al Congreso; falta determinar la fecha de su celebración, cuestión ésta pendiente de que el Gobierno lo autorice.

En poder del gobernador civil ha quedado un pliego de la Comisión ejecutiva, reclamando el restablecimiento de las garantías constitucionales, la apertura de Centros obreros clausurados y la libertad de los detenidos por cuestiones sociales.

### DESDE GIJÓN

**Celebrando un aniversario.**

GIJÓN, 23.—En fraternal banquete se reunieron todos los oficiales de teléfonos y telegrafos para celebrar el aniversario de la fundación del Cuerpo de telegrafistas. Asistieron las tres señoritas Telegrafistas que siguen la misma conducta que sus compañeros.

Durante la comida reinó gran entusiasmo, y al final se brindó por la prosperidad del Cuerpo y por la incautación por el Estado del servicio de comunicaciones.

«Con motivo de la huelga de empleados de Telégrafos y Teléfonos, el Sr. Merry está abrumando a los diarios de Londres con rectificaciones y aclaraciones verdaderamente lamentables.

Por lo visto, el Sr. Merry no se ha enterado todavía de que el 21 de marzo de 1918, luego de una tentativa de dictadura, dimitió D. Juan de la Cierva, y se constituyó un Gobierno nacional, bajo la presidencia de D. Antonio Maura y Montaner.

Ahora, nuestro inefable embajador cerca de Su Majestad británica, ha dicho que en España no hay partido obrero socialista.

Porque en Inglaterra hay millones de trabajadores, de gentes modestísimas, que saben que en España existe un partido que precisamente se llama socialista obrero. Como en España sabe todo el mundo que en Inglaterra lo hay también; y si el embajador inglés se le antojara negarlo, se acreditaría de algo que al Sr. Merry del Val parece que le tiene sin cuidado acreditarse.

### BAJO EL PODER DE MAURA

#### Conflictos sociales en Barcelona

**¿Un crimen patronal?**

BARCELONA, 24.—Se ha registrado un nuevo crimen de carácter social. De madrugada, en la calle de Viriato, de la barriada de Sans, tres desconocidos agredieron a Pedro Masoni, haciéndole varios disparos. Una de las balas le entró a Masoni por la nuca y le salió por la boca.

En estado gravísimo fue conducido el herido al Hospital Clínico. Los agresores huyeron.

Masoni había sido presidente de la Sociedad de obreros ladrilleros, y actualmente pertenece a la Junta directiva de dicha entidad.

Circula con insistencia la versión de que los autores del atentado son patronos ladrilleros.

#### La situación de las huelgas.

BARCELONA, 24.—

En las fábricas de gas trabajan todos los obreros, menos unos 90.

En las fábricas de vidrio huelgan unos 750 obreros.

El conflicto del ramo de construcción sigue en el mismo estado.

En las obras de la Banca Anónima, del teatro Tivoli y del hotel Ritz los obreros han manifestado que trabajarían si los patronos les abonasen los jornales de la semana pasada.

En el puerto han prestado servicio algunos carros más; pero los obreros empleados en la carga y descarga de los buques se niegan a cargar los carros de los patronos que no han llegado a un arreglo con sus obreros. Así, en el muelle del carbón, al presentarse un carro del patrono Bosch, los descargadores se han retirado, no reanudando el trabajo hasta que el carro ha marchado. Lo mismo ha ocurrido en otros muelles.

A primera hora de la tarde los patronos han pagado a los obreros los jornales devengados, preguntándose si estaban dispuestos a cargar todos los carros que se presentasen. Los obreros han contestado negativamente.

En una obra de la calle de Mallorca, número 353, han abandonado el trabajo, por orden del delegado del Sindicato, 17 escultores. Cuando acudió la policía, los obreros se habían retirado.

#### Los abogados presos.

BARCELONA, 24.—Los letrados presos son visitadísimo por compañeros de profesión de todos matices políticos. Puede decirse que ha desfilado ante ellos la mayoría del Colegio de Abogados.

A petición de varios letrados se asegura que el viernes próximo se reunirá la Junta de gobierno del Colegio para tratar de las nuevas condiciones que el régimen imperante impone a los letrados para el ejercicio de la profesión.

Y se atribuye al decano, Sr. Vilaseca, el propósito de ir a Madrid a conferenciar con el ministro de Gracia y Justicia.

La sesión municipal y las detenciones de concejales.

BARCELONA, 24.—En la sesión municipal de anoche el alcalde expresó la satisfacción del Consistorio por la libertad del Sr. Companys, dando a éste, que asistía a la sesión, la más cordial bienvenida. Terminó haciendo votos para que lo antes posible pueda sentarse el Sr. Guerra del Río en los escaños del Ayuntamiento.

El Sr. Companys le contestó declarando su gratitud por las manifestaciones del alcalde y asociándose a los deseos por éste expresados de que el Sr. Guerra del Río recobrase pronto su libertad.

Después de discutirse los asuntos que figuraban en el orden del día, el Sr. Companys presentó una moción referente a las detenciones suya y del Sr. Guerra del Río, que el alcalde no quiso leer por no considerarla oportuna.

El Sr. Companys protestó de ello y anunció que la minoría del partido republicano se retiraría, como así lo hizo, después de una breve discusión, en la que intervinieron varios concejales.

### LA POLÍTICA

**Sin luz ni telegrafos.**

Los reaccionarios no pueden disimular su disgusto ante el anuncio de que el Gobierno se presente a las Cortes. A ellos les asusta el Parlamento, donde tendrá que morir el Gobierno antipopular y anti-europeo.

Para ellos es mejor gobernar disponiendo a capricho de la Gaceta, desde donde

se favorece prodigamente a los amigos y deudos, sin tener que rendir cuentas ante nadie.

Ese horror al Parlamento es la prueba más palpable de que esta comunidad política que está al frente del Gobierno es la menos indicada para regir los destinos del país.

**Los médicos titulares.**

Cuando anteayer se levantó a hablar el ministro de la Gobernación en la sesión de clausura del Congreso nacional de Medicina, los médicos titulares protestaron energicamente, contra la eliminación, en el programa del Congreso, de las justísimas aspiraciones de la clase, tanto en el orden sanitario como en el social.

En una asamblea celebrada en el Colegio de médicos, los titulares han tomado los siguientes acuerdos:

Primero. Protestar ante la Comisión organizadora del Congreso con nra. la su pensión de la Asamblea de titulares convocada por ella, y para cuya asistencia, y con enorme quebranto de sus intereses, ha acudido grandísimo número de médicos rurales.

Segundo. Reclamar de la misma Comisión les sean devueltas las cuotas de congresistas por haber faltado al programa oficial sin anuncio previo ni causa que lo justifique.

Tercero. No prestar su concurso a ninguna Federación médica o sanitaria que, con fines societarios, quiera constituirse, en cuyo programa no figure en primer término el programa mínimo de reivindicaciones de los titulares, cuya dirección lleva en la actualidad el Comité ejecutivo.

La Comisión nombrada por la asamblea de médicos titulares cumple el mandato recibido de ella, elevando esta protesta a la Comisión organizadora del primer Congreso nacional de Medicina y pidiendo se dé lectura en el acto de la sesión de clausura y antes de la de constitución anunciada de la Asociación Médica Nacional, al mismo tiempo que hará pública por la prensa esta protesta para que llegue a conocimiento de todos los médicos titulares españoles.

#### Nuevas operaciones en Melilla.

Según comunica el comandante general de Melilla, en la mañana del día 23 fueron ocupadas por nuestras tropas las alcazabas de Dar Azugay, la casa del Haca Amar, del río Kert, y otra posición en la llanura de Nejabra, sirviendo de enlace entre la alcazaba de Dar Azugay, situada cerca de las posiciones antiguas. La operación se efectuó con escasa resistencia y sin novedad.

### EL BOLCHEVISMO EN TURQUÍA

PARÍS, 25.—Noticias de Constantinopla, fechadas el 20 del corriente, dicen haber estallado la revolución, siendo derrotado el Gobierno por haberse pasado las tropas a los revolucionarios.

El antiguo régimen ha sido abolido, proclamándose la República de los Soviets en todo el territorio turco.

No hay confirmación oficial de la noticia.—C.

### Agrupación Socialista Madrileña

A partir del lunes, día 28, de nueve a once de la noche, comenzarán a repartirse distintivos e instrucciones a los delegados de orden nombrados por las distintas colectividades para la Manifestación del Primero de Mayo.

Lo mejor que podáis regalar a nuestros hijos el Primero de Mayo son los nuevos Cuentos infantiles de Meliá. (Ved el anuncio.)

### HUELGA DE TELÉFONOS Y TELÉGRAFOS

#### El Gobierno, frente a los huelguistas

**Anteayer expiró el último plazo.**

Anteayer expiró el último plazo concedido por el Gobierno a los telegrafistas y telefonistas.

Poco después de las once y media la Puerta del Sol se encontraba animadísima, pues se congregaron en aquel lugar gran número de huelguistas.

Se habían tomado muchas precauciones y parejas de caballería patrullaban constantemente, disolviendo los grupos.

### Unión General de Trabajadores

En la reunión celebrada anoche por la Comisión ejecutiva del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores, entre otros, fué tomado el siguiente acuerdo:

Primero. Hacer públicas sus simpatías hacia los telegrafistas y telefonistas en huelga.

Segundo. Practicar con ellos la solidaridad con arreglo y en la forma que las circunstancias lo exijan.

### Caprichos de la censura

Los señores censores siguen haciéndolo objeto de su parcialidad.

La nota oficiosa de la Federación Gremial Española contestándole a La Acción, respecto a la huelga de telegrafistas, y que hoy publica El Sol, nos ha sido tachada a nosotros, e igual suerte han corrido otras noticias que ha publicado la prensa de la mañana.

### Primero de Mayo

A los trabajadores de Madrid

Compañeros: De nuevo os llamamos a la manifestación del Primero de Mayo. Este año tiene el acto una mayor trascendencia. No sólo expresamos en él los anhelos reivindicadores y las protestas de años precedentes; expresamos además nuestro júbilo por dos hechos igualmente fantos.

Es el uno la terminación de la guerra entre los pueblos.

Es el otro el feliz comienzo de las luchas definitivas del proletariado por su liberación; es decir, la lucha de los pueblos contra sus explotadores; la guerra civil de clases que predijeron Marx y Engels, como principio necesario de la revolución gloriosa que ha de llevar al Poder a los trabajadores para organizar la sociedad sobre bases de justicia.

La codicia del capitalismo internacional provocó la más infame de las guerras que registra la Historia. Pueblos vigorosos, aptos para la vida de la civilización, fueron lanzados por las burguesías a una lucha bárbara y cruenta. Más de veinte millones de seres humanos perdieron la vida en la contienda; otros millones han quedado inútiles. Todos los pueblos de Europa que terciaron en la liza—en particular los vencidos—están arruinados fisiológicamente y económicamente. Sobre ellos gravitan deudas de centenares de miles de millones, que jamás se podrán liquidar con arreglo a las normas financieras practicadas por los Estados capitalistas.

Este horroroso espectáculo de muerte y de ruina testimonio el fracaso de la burguesía como clase directora. Ha sonado la hora prevista por los maestros del Socialismo, en que la burguesía, cumplida su misión histórica, ha de ceder el paso al proletariado, para que éste, a la vez que funda a todos los hombres en una sola clase, con iguales derechos, desarrolle y perfeccione los progresos realizados en la producción por el actual régimen en provecho, no de una categoría privilegiada de individuos, como ahora ocurre, sino de toda la Humanidad.

Los trabajadores de Europa oriental y de buena parte de la central están comprometidos en la heroica empresa de organizar la sociedad desde el Poder en provecho de las clases laboriosas. A fuerza de inteligencia y de valor logran su propósito, y está muy próximo el instante en que acaben de vencer los poderosos obstáculos que se oponen a su obra de supremacía justicia. Obreros de otros países luchan también decididamente con la misma finalidad, arrancando a sus clases directoras concesiones que les aproximan a pasos de gigante a la conquista total del Poder.

Nosotros, camaradas madrileños, aunque más rezagados, también caminamos por esos derroteros.

La manifestación del Primero de Mayo es fiel reflejo de esta actitud. Asistiendo a ella afirmamos nuestra identificación espiritual con los trabajadores de las diversas naciones donde implantaron Repúblicas comunistas y nuestro propósito resuelto de seguir sus huellas y de prestarles, desde luego, toda la colaboración que las circunstancias exijan y nuestros medios permitan.

Cierto que al congregarnos en las calles y plazas públicas lo hacemos pacíficamente y decididos a movernos dentro de los derechos que la Constitución nos concede; pero esta actitud tranquila, serena, no contradice el significado ideal de la manifestación.

Las peticiones concretas que constituyen el programa de la manifestación, tanto las que de manera directa se refieren a las condiciones del trabajo como las que afectan a la vida general política de España, encajan perfectamente dentro de la ideología que inspira a los proletarios que, dueños del Poder político, socializan la riqueza y organizan el trabajo en forma que todos contribuyan a él y que todos disfruten plenamente del producto de su esfuerzo.

Aparte de estas aspiraciones finales en la manifestación, hacemos demandas inmediatas que pueden y deben ser atendidas por los Poderes públicos, porque responden a exigencias de justicia y satisfacen intereses generales del proletariado y de toda la nación.

Reclamamos la aprobación del Estatuto Obrero formulado por la Unión General de Trabajadores. Su aprobación implica colocar al proletariado en condiciones humanas de vida. Es reducir la jornada de trabajo a términos racionales y asegurar al obrero salario suficiente para que pueda atender a su existencia; es proporcionarle medios para hacerse respetar por los patronos. Es, en suma, incorporar a la legalidad nacional lo que pudimos llamar «la declaración de derechos del trabajador».

Reclamamos igualmente que sean aceptadas, con la mayor urgencia, las proposiciones formuladas por los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales, a fin de abaratar rápidamente la vida, paliar los sufrimientos del obrero campesino y mejorar la triste suerte del proletariado que trabaja a domicilio, que pertenece en su mayor parte al sexo femenino.

Reclamamos que se haga una política en materia de subsistencias que acabe con el antiguo agiotaje de los acaparadores y aminore su coste a los precios que regían

